

## Reporte de Coyuntura

1 de junio de 2021

### **Argentina**

Covid-19 Casos: 3,753,609 Covid-19 Muertes: 77,456

# Alberto Fernández y las clases presenciales: "Están jugando con fuego"

"Los distritos con clases presenciales están jugando con fuego y el fuego va a quemar a la gente", advirtió el presidente Alberto Fernández sobre el regreso de las clases presenciales en la Ciudad de Buenos Aires, Córdoba y Mendoza.

En un reportaje de la AM 990, el Presidente explicó por qué decidió, mediante un DNU, suspender las clases presenciales, con un criterio compartido por el Consejo Federal de Educación."En Alemania hay una estimación que se hace para medir el riesgo de la pandemia, a la que llamamos tasa de incidencia. La tasa de incidencia mide cuántas personas se contagian cada 100 mil habitantes. Cuando llega a 150, se suspenden las clases presenciales. En todos esos lugares --CABA, Córdoba y Mendoza-, estamos hablando de tasas de incidencia de 600 a 700, cuatro veces lo que marca Alemania", explicó el jefe de Estado.

"Yo marco todo esto para que la gente entienda que no es un capricho, no es que se nos ocurrió arruinarles la vida a los porteños, cordobeses... la

idea es cuidar a la gente. Y está visto que la educación moviliza al 25% de lo que circula diariamente en Buenos Aires", agregó.

https://www.pagina12.com.ar/345045-alberto-fernandez-y-las-clasespresenciales-estan-jugando-co

#### **Bolivia**

Covid-19 Casos: 368,474 Covid-19 Muertes: 14,471

### El Gobierno pidió que la Fiscalía cite a Jeanine Añez en la causa de la compra de armas

El ministro de Justicia de Bolivia, Iván Lima, pidió este lunes a la Fiscalía General que cite a declarar a la expresidenta de facto Jeanine Áñez y a todo su gabinete por la compra con presunta sobrefacturación de material antidisturbios, caso en el que también están acusados los exministros Arturo Murillo y Fernando López.

Lima explicó que la Constitución de Bolivia prevé una "responsabilidad solidaria" por los decretos que dieron vía libre a la compra al parecer irregular del material antidisturbios.

"La señora Áñez y sus excolaboradores deben explicar ante la Fiscalía General las razones y circunstancias de la aprobación de los decretos", indicó el Ministerio de Justicia en su cuenta de Twitter.

https://www.telam.com.ar/notas/202105/556083-bolivia-gobierno-anez-fiscalia-compra-de-armas-juicio-prision.html

#### **Brasil**

Covid-19 Casos: 16,515,120 Covid-19 Muertes: 461,931

### El PT del expresidente Lula no quiere la Copa América en Brasil

El Partido de los Trabajadores (PT), la fuerza política del expresidente Luiz Inácio Lula Da Silva, decidió pedir al Tribunal Supremo Federal que prohíba la celebración de la Copa América en Brasil, según anunció este lunes el diputado federal Alexandre Padilha.

"Hablé con la presidenta de nuestro partido, Gleisi Hoffman, y el PT

presentará un recurso ante el Tribunal Supremo Federal contra este nuevo absurdo del gobierno de Jair Bolsonaro, que busca realizar la Copa de la Muerte en Brasil", indicó Padilha en su cuenta de Twitter.

"¡Y nos enteramos de que Bolsonaro autorizó la realización de la Copa América aquí en Brasil! ¿Esto es serio? ¿En medio de la pandemia, la llegada de la tercera ola, riesgo por falta de camas y suministros y con vacunación lenta? ¡Increíble!", señaló Hoffmann posteriormente por la misma red social.

https://www.telam.com.ar/notas/202105/556122-el-pt-del-expresidente-lula-no-quiere-la-copa-america-en-brasil.html

#### Chile

Covid-19 Casos: 1,384,346 Covid-19 Muertes: 29,300

### Diputada Camila Rojas: "Hay opciones para que la acusación constitucional contra el ministro Figueroa pueda gestarse"

Este fin de semana, las palabras del ministro de Educación, Raúl Figueroa, volvieron a generar incomodidad en el gremio de profesores. Y es que, consultado por la postura del Mineduc respecto del retorno presencial a clases para el segundo semestre, el secretario de Estado no descartó evaluar la suspensión de las subvenciones a los establecimientos que aun encontrándose en comunas sin cuarentena no quieran cumplir con la normativa.

La respuesta por parte del Colegio de Profesores no se ha hecho esperar y este lunes, en la comisión de Educación de la Cámara de Diputados, el magisterio solicitó una acusación constitucional en contra de Figueroa, medida que ya ha recibido apoyo de parte de dos parlamentarios integrantes de dicha instancia.

Una de ellas, la diputada de Comunes, Camila Rojas, conversó con nuestro medio y comentó sobre los antecedentes entregados durante esta jornada por el Colegio de Profesores y en las cuales se sustentaría la mencionada acusación. Además de las amenazas en el caso de las subvenciones, se suman también la situación de las escuelas y liceos en el contexto de la pandemia, así como el no pago de los bonos de incentivo al retiro para asistentes y docentes.

Con todo esto, la diputada frenteamplista aseguró que "hay opciones para

que la acusación constitucional pueda gestarse. Estamos evaluando las causales posibles, algunas que tienen que ver con lo que mencionaba el Colegio de Profesores y otras que se fundamentan en los riesgos que genera la insistencia del ministro porque se vuelva a clases presenciales, sin tener en consideración que quienes hoy no han vuelto no lo han hecho o bien por condiciones sanitaria o porque los establecimientos no tienen el equipamiento necesario para ese regreso".

https://radio.uchile.cl/2021/05/31/diputada-camila-rojas-hay-opcionespara-que-la-acusacion-constitucional-contra-el-ministro-figueroa-puedagestarse/

#### Colombia

Covid-19 Casos: 3,383,279 Covid-19 Muertes: 88,282

# El Gobierno y los manifestantes buscan un acuerdo para salir de la crisis en Colombia

El Gobierno y el principal frente de protestas en Colombia se reencuentran este martes en la mesa de diálogo, en una sede neutral en Bogotá, en busca de acercar soluciones a la crisis política que golpea el país, que ya dejó decenas de muertos.

Enfrentadas por la violencia que rodeó las movilizaciones y la feroz represión desatada por las fuerzas de seguridad, las partes prevén retomar los acercamientos a partir de las 9:00 locales (las 11:00 de Argentina). Delegados del presidente Iván Duque y del Comité del Paro, que reúne a sindicatos, estudiantes e indígenas, ya sostuvieron varias rondas de conversaciones que se iniciaron el 7 de mayo, sin alcanzar un acuerdo para iniciar negociaciones.

https://www.telam.com.ar/notas/202106/556145-colombia-crisisgobierno.html

#### **Costa Rica**

Covid-19 Casos: 317,845 Covid-19 Muertes: 4,022

### Los temas clave que abordará Antony Blinken en su primera visita a América Latina como secretario de Estado de EE.UU

El secretario de Estado de EE.UU., Antony Blinken, visitará Costa Rica este martes, como parte de su primera gira en América Latina, que tendrá como prioridad discutir las políticas migratorias y de seguridad en la región. Blinken se reunirá en San José con el presidente de Costa Rica, Carlos Alvarado, y con el ministro de Relaciones Exteriores y Culto, Rodolfo Solano. Posteriormente, el secretario de Estado de EE.UU. sostendrá un diálogo de alto nivel con los representantes de México y del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), que incluye a El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, Belice y República Dominicana. México y EE.UU. participan como Estados observadores dentro del Sistema de la Integración Centroamericana.

https://actualidad.rt.com/actualidad/393737-antony-blinken-visitaramerica-latina-migracion-corrupcion

#### Cuba

Covid-19 Casos: 142,266 Covid-19 Muertes: 958

# Canciller cubano denuncia que decisiones políticas de EE.UU atentan contra una migración segura, ordenada y regular

El ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, <u>Bruno Rodríguez Parrilla</u>, denunció este lunes que las decisiones políticas de Estados Unidos atentan contra una migración segura, ordenada y regular.

En ese sentido, el canciller cubano, en su cuenta en Twitter, señaló que el cierre del Consulado de Washington en La Habana, el traslado de sus servicios hacia terceros países y la vigencia de la Ley de Ajuste Cubano de 1966, son disposiciones de Estados Unidos que cuestan vidas humanas. Asimismo, el director general de Asuntos Consulares y Cubanos Residentes en el Exterior de la Cancillería de Cuba, Ernesto Soberón, lamentó el reciente naufragio en las cercanías de la costa sur de Estados Unidos, que dejó un saldo de dos personas muertas, mientras otras diez continúan desaparecidas.

#### **Ecuador**

Covid-19 Casos: 425,841 Covid-19 Muertes: 20,545

# Ecuador camino a convertirse en el centro del extremismo de la derecha internacional; Vox y PP reclutan seguidores

En las últimas horas las redes sociales se encargaron de revelar las informaciones respecto a que altos funcionarios del gobierno, entre ellos el ministro de defensa actual, firmaron la adhesión a la Carta de Madrid, un instrumento creado por el partido de extrema derecha VOX. Las reacciones no se hicieron esperar.

El líder del Partido Popular y la presidenta madrileña participaron en una conferencia junto a José María Aznar, uno de los promotores de la red de lobbies ultracapitalistas que desea el retorno de la derecha a los gobiernos de América Latina. El complejo entramado cuenta con más de 500 fundaciones que apelan a la "libertad" frente al socialismo, un discurso calcado al que empleó el PP en las elecciones de la Comunidad de Madrid del pasado 4 de mayo.

El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, tiene un candidato favorito para España: su apuesta en Madrid se llama Pablo Casado. Así lo hizo saber en un encuentro de líderes conservadores de ambos lados del Atlántico que contó con el auspicio de Atlas Network, un entramado de lobbies derechistas a nivel mundial. Entre Lasso y Casado hay un amigopuente que ostenta un lugar destacado en esa red de grupos de presión: el expresidente José María Aznar.

https://confirmado.net/2021/05/31/ecuador-camino-a-convertirse-en-el-centro-del-extremismo-de-la-derecha-internacional-vox-y-pp-reclutan-seguidores/

#### **El Salvador**

Covid-19 Casos: 73,246 Covid-19 Muertes: 2,249

# Zelaya dice que acuerdo con el FMI va "viento en popa" y descarta riesgo por tensión con EEUU

El ministro de Hacienda, Alejandro Zelaya, aseguró este lunes que las negociaciones que sostiene El Salvador con el Fondo Monetario Internacional (FMI) se mantienen "viento en popa", y descartó que haya estancamiento o presiones por parte del organismo, a pesar de la tensión con Estados Unidos.

Durante la entrevista Frente a Frente, de Telecorporación Salvadoreña (TCS), Zelaya afirmó que El Salvador y el FMI ya definieron "buena parte del acuerdo", y negó que exististan "presiones" del directorio del Fondo para condicionar la negociación.

Según Zelaya, el retraso en la firma del acuerdo responde en realidad a una revisión del desempeño de la economía salvadoreña que inició el FMI en El Salvador. Se trata de una evaluación periódica hecha a todos los Estados miembros del Fondo, conocida como Consulta del Artículo IV.

https://diario.elmundo.sv/zelaya-dice-que-acuerdo-con-el-fmi-va-viento-enpopa-y-descarta-riesgo-por-tension-con-eeuu/

#### **Guatemala**

Covid-19 Casos: 254,417 Covid-19 Muertes: 8,165

# Periodistas de Guatemala repudian uso de denuncias para perseguir a la prensa

La Asociación de Periodistas de Guatemala (APG) repudió este lunes el uso de "denuncias espurias" en contra de reporteros con el fin de "censurar, perseguir y amedrentar a periodistas por sus investigaciones o publicaciones".

La entidad gremial aseguró que tanto la familia del exdirector del Centro de Gobierno Luis Miguel Martínez Morales, del círculo cercano al presidente Alejandro Giammattei, como la dirección de comunicación del Congreso, usaron recientemente "denuncias espurias" penales contra los periodistas de investigación Sonny Figueroa y Marvin del Cid.

"Estas demandas, en las que se alega 'violencia contra la mujer', constituyen una respuesta represiva a las publicaciones realizadas en las últimas semanas por Figueroa y del Cid", lamentó la APG en un comunicado.

https://www.swissinfo.ch/spa/guatemala-prensa\_periodistas-de-guatemala-repudian-uso-de-denuncias-para-perseguir-a-la-prensa/46666462

#### **Honduras**

Covid-19 Casos: 237,581 Covid-19 Muertes: 6,316

## Honduras pide a EE.UU. la donación de cinco millones de vacunas anticovid

El Gobierno de Honduras solicitó a Estados Unidos la donación de cinco millones de vacunas contra la covid-19, enfermedad que deja más de 6.300 muertos en el país centroamericano, informó este martes el embajador hondureño en Washington, Luis Suazo.

En un comunicado de la Presidencia hondureña, el diplomático indicó que las autoridades estadounidenses son "conscientes del daño" que ha sufrido Honduras por la pandemia y las tormentas tropicales Eta e lota, que azotaron Centroamérica en noviembre pasado.

Suazo indicó que autoridades hondureñas mantienen pláticas con senadores y congresistas de Estados Unidos, con el fin de buscar apoyo para que Honduras sea considerada entre los países receptores de donaciones de vacunas anticovid.

https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-honduras honduras-pide-a-eeuu--la-donación-de-cinco-millones-de-vacunas-anticovid/46668892

#### México

Covid-19 Casos: 2,412,810 Covid-19 Muertes: 223,507

# Senadores de Morena estiman que el partido ganará 8 de 15 gubernaturas

En la elección del próximo domingo 6, Morena se enfila a ganar ocho de las 15 gubernaturas en disputa: Sonora, Baja California, Sinaloa, Zacatecas, Nayarit, Tlaxcala, Guerrero y Colima, se señala en un estudio interno del grupo parlmentario de Morena en el Senado, en el que se reconoce en tres

estados la situación es particularmente difícil para el partido en el gobierno.

Se trata de Nuevo León, Querétaro y San Luis Potosí. En las restantes cuatro entidades la competencia está muy cerrada, son los casos de Campeche, Baja California Sur, Chihuahua y Michoacán.

En este último estado, ha afectado a Morena la decisión de Instituto Nacional Electoral (INE) de retirar la candidatura a Raúl Morón, toda vez que se prolongó por más de un mes el litigio y ello significó que en ese lapso el reelevo, Alfredo Ramírez Bedoya, no realizara actividades proselitista.

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/31/politica/senadores-demorena-estiman-que-el-partido-ganara-8-de-15-gubernaturas/

### **Nicaragua**

Covid-19 Casos: 5,833 Covid-19 Muertes: 186

#### **Panamá**

Covid-19 Casos: 377,776 Covid-19 Muertes: 6,370

### Meduca arranca con las clases semipresenciales; gremios docentes piden revaluar el retorno

Después de 15 meses cerrados, incluyendo vacaciones, este lunes abrieron los primeros 78 centros educativos donde hay 9 mil estudiantes y casi 800 docentes. La ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, explicó que las clases semipresenciales se iniciaron en aquellos lugares donde la tasa de positividad se ha mantenido baja.

La ministra agregó que se sumarán otras escuelas para empezar a retomar la rutina educativa.

Los empresarios, por su parte, respaldan el retorno a clases. José Ramón Icaza, presidente de la Cámara de Comercio, Industrias y Agricultura de Panamá (Cciap), expuso que les gustaría que poco a poco se retome la apertura de los centros de educación, que para muchos infantes supone más que el hecho de educarse.

"Para muchos representa la vida social que requiere un niño, lo que necesita el crecimiento psicomotor del niño", dijo Icaza.

https://www.laestrella.com.pa/nacional/210601/meduca-arranca-clasessemipresenciales-gremios

### **Paraguay**

Covid-19 Casos: 352,688 Covid-19 Muertes: 9,083

### Brunetti dice estar a favor de vacunación a docentes, aunque espera "visto bueno" de Salud

En entrevista con Universo 970 AM y GEN, el titular del Ministerio de Educación y Ciencias (MEC) aseguró que la preocupación por la situación sanitaria del país es compartida no solo por los maestros, padres de familia o estudiantes sino por todos los paraguayos.

De igual forma, sostuvo que la cuestión principal radica en poder sostener el proceso educativo que vienen realizando ya desde el año pasado y por ello este 2021 "no se puede permitir que sea un año perdido".

Respecto al pedido de vacunación contra el COVID-19 planteado por

gremios docentes, Brunetti dijo estar totalmente de acuerdo con este planteamiento y confirmó que ya logró conversar sobre el tema con el ministro Julio Borba y hasta con el presidente Mario Abdo Benítez. "Estamos hablando con el ministro de Salud y esperamos tener novedades pronto. No puedo adelantar nada porque no tengo nada confirmado",

https://www.hoy.com.py/nacionales/ministro-dice-estar-a-favor-de-vacunacion-a-docentes-aunque-espera-visto-bueno-de-salud

#### Perú

refirió.

Covid-19 Casos: 1,955,469 Covid-19 Muertes: 69,342

# Perú y su verdadera cifra de fallecimientos por covid

Perú ha dicho que su cifra de muertes por COVID-19 es en realidad de casi el triple del conteo oficial. El nuevo número ubicaría a Perú entre los <u>países</u> <u>más afectados del mundo</u> en relación con su población.

En un informe publicado el lunes —que combinó muertes de distintas bases de datos y reclasificó fallecimientos—, el gobierno asegura que hasta el 22 de mayo 180.764 personas murieron por la COVID-19, casi el triple de la cifra oficial de muertes del país, que registra alrededor de 68.000 fallecimientos. La nueva cifra significaría que más personas han muerto en Perú en relación con su población que en Hungría y la República Checa, los países con el mayor número oficial de muertes per cápita, según la base de datos de The New York Times.

El informe se dio a conocer en un momento precario para el gobierno de Perú, pocos días antes de la segunda vuelta de las anticipadas <u>elecciones</u> <u>presidenciales</u>, que están para el 6 de junio.

https://www.nytimes.com/es/2021/05/31/espanol/peru-covid-mortalidad.html

## República Dominicana

Covid-19 Casos: 292,786 Covid-19 Muertes: 3,628

# Colegio Médico: el retorno a clases es un abuso en este momento

El presidente del Colegio Médico Dominicano (CMD), Waldo Ariel Suero, consideró que, en este momento, en medio de un rebrote del COVID-19, es "un "error y un abuso", la vuelta a las clases.

En rueda de prensa, el presidente del CMD contó como anécdota que este fin de semana, él y el reputado doctor José Joaquín Puello estuvieron buscando cama para un ingeniero y no pudieron conseguirla. "Nosotros no conseguimos cama, y el gobierno abriendo las escuelas", criticó. Suero culpó al Gobierno de este rebrote del COVID-19 y exhortó a la población a continuar la vacunación, especialmente a los jóvenes: "Yo no he visto un solo dominicano fallecido por la vacuna, sin embargo, hay miles de dominicanos fallecidos, mucho más ingresados por COVID y miles y miles de infectados. No se ha muerto nadie por la vacuna, y se han muerto muchos por COVID".

La tasa de positividad de las últimas cuatro semanas se encuentra en el país en un 15 %, pero cinco provincias sobrepasan el 20 % de positividad:

San Juan y San Cristóbal alcanzan ya el 25 %, Distrito Nacional y Barahona tienen un 22 % y Santo Domingo, un 21 %.

https://acento.com.do/salud/colegio-medico-el-retorno-a-clases-es-un-abuso-en-este-momento-8949742.html

### **Uruguay**

Covid-19 Casos: 291,488 Covid-19 Muertes: 4,213

# Desborde de fallecidos por COVID-19 no da tregua en Uruguay

Eduardo Rey festejó su cumpleaños 69 con diez familiares el 21 de marzo en la capital de Uruguay. Dos días después empezaron los síntomas. "No les dimos mucha importancia", dice Graciela Díaz, su esposa.

El 24 de marzo se confirmó el primer positivo entre quienes participaron de la celebración. Para entonces Eduardo —un agricultor— tenía más tos, fiebre y guardaba reposo porque día a día tenía menos fuerzas para levantarse. Desde entonces Graciela llamó insistentemente al número de la Administración de los Servicios de Salud del Estado (ASSE), responsable de casi un millón y medio de uruguayos y que sólo cuenta con 310 ambulancias. "Hasta que no tuviéramos el resultado positivo no nos atenderían", recuerda.

Cuando lo tuvieron, el 1 de abril, tampoco consiguió una visita. En los días siguientes un médico recetó a Eduardo un antiasmático y Graciela se angustiaba mientras seguía intentando conseguir un doctor a domicilio. "Le estaba bajando la oxigenación en sangre y le costaba respirar. Habían pasado 12 días", relata.

https://www.elnuevoherald.com/noticias/mundo/america-latina/article251799128.html

#### Venezuela

Covid-19 Casos: 230,147 Covid-19 Muertes: 2,629

#### Venezuela comunica el rescate de 8 militares

# secuestrados por grupos irregulares armados de Colombia

Ocho soldados de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) han sido rescatados tras más de un mes de captura por grupos armados irregulares colombianos, ha anunciado el ministro de Defensa de Venezuela, Vladimir Padrino López.

Según el alto militar, los rescatados están "acompañados de un excelente grupo de médicos militares". Al mismo tiempo, señaló que continúan con la búsqueda de otros dos efectivos que permanecen secuestrados.

La captura de los militares venezolanos se produjo el 23 de abril, según la facción disidente de las FARC, aunque según Caracas el plagio fue a principios de mayo.

https://actualidad.rt.com/actualidad/393763-venezuela-comunicar-liberacion-8-militares



#### Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes <u>haciendo clic aquí.</u>

Síganos en Twitter

Síganos en Facebook

Síganos en Instagram

2020 - Internacional de la Educación América Latina.
¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escríbanos a america.latina@ei-ie-al.org
www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org

This email was sent to << Email Address>>

why did I get this? unsubscribe from this list update subscription preferences

educacion internacional · San jose · Alajuela 20101 · Costa Rica